
「0+3」措施自9月26日生效，經機場入境的人

次，由10月初徘徊於5000人左右，增至10月下旬

約8000人，11月以來更攀至10000人以上，情況

無疑可喜。

期內，大概每100人從機場入境，就有4至6宗

輸入個案；反之，每100名香港居民，則錄0.1宗

本地確診。

「黃碼」制度有利於商務客等來港，對觀光旅

遊的刺激作用則不太大，而「團進團出」首三天

不能堂食，亦難免損及旅遊體驗。問題是，「黃

碼」制度應該如何優化，甚至應否完全取消？誠

不得不考慮病毒輸入風險。

香港放寬入境檢疫要求，輸入個案無可避免隨

入境人次而同步增加。

然而，同期輸入個案亦見增加，從10月初徘徊

在200多至300多宗水平，10月下旬增到400宗左

右，11月中則進一步升至500宗以上，最新還一度

突破600宗。

輸入風險趨大 「 黃碼」何去何從？
輸入個案
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為解決香港的 「地荒」 問題，政府短
期內將集中拓展多個新發展區，而當中
涉及約600多公頃有經營的棕地。過去
政府曾建議以興建現代式多層工廈，協

助棕地作業者遷置業務，以作為現金補償以外的另一
選擇。發展局早前提交立法會文件披露發展多層工廈
的詳情。據文件介紹，當局將劃出合共五幅用地作興
建多層工廈。而用地將以公開競投方式招標，由中標
者設計、興建及營運。當中，招標文件將規定中標者
需將約三成的樓面面積交予政府，再由政府自主安排
出租予受收地影響的棕地經營者。中標者會以商業模
式營運餘下七成樓面面積，預計會用作引入現代物流
業及先進汽車維修業。

工廈分配機制需公平透明
筆者一貫支持善用及改劃棕地以作社會較迫切的用

途，但亦關注棕地經營者的搬遷及安置安排，過去也
多次協助受影響的經營者或使用者覓地重置。因此，
筆者是歡迎當局透過上述的建議為棕地經營者提供搬
遷選擇及機會，而以 「棕地租金」 作為優惠租金的基
礎，相信可以顧及經營者的承擔能力。

不過，建議提供作安置的樓面面積只有約22公頃，

與業界普遍預期，乃至實際需求存在頗大的差距，在
「僧多粥少」 下相信只能滿足少部分經營者，故在分

配上更應做到公平合理。雖然同為棕地作業，但不同
行業承擔租金的能力截然不同，而棕地市場呎租差異
亦非常大，由3元/呎至20元/呎不等，故若然任由不
同類別經營者自由競投， 「價高者得」 下必然對承擔
力較弱的行業不公，造成工廈行業 「清一色」 的結
果。此外，不同業務對空間、承重、通道等有不同的
要求，若設計不能配合，或會令特定行業因沒有合適
「單位」 而變成無法 「上樓」 。故筆者期望當局能訂

立公平而透明的分配機制，讓不同的棕地經營者，亦
有相對均等的機會以優惠租金承租工廈；同時，政府
亦應透過不同的樓宇設計，以照顧不同類別經營者的
需要，做到既有大面積可作物流及倉儲，亦有較細的
單位讓小型鄉郊廠戶或工作坊可以進駐。

協助棕地經營者有序轉型
此外，多層工廈最早也要2027年才落成，而在此之

前，應該已有200公頃的棕地被收回，故就算經營者
日後有資格申請租用工廈，亦要 「捱過」 先搬遷後重
置這段 「空窗期」 的考驗。故越是受近期收地影響的
經營者，將越難受惠於新建議。為此，期望政府在日

後的發展計劃內，能預留更多的樓面面積，讓現有棕
地經營者有更多機會以優惠租金，逐步將業務由棕地
轉型至工廈。同時，當局亦可透過調整收地安排，盡
可能令到受影響的經營者可以將業務 「無縫」 遷至工
廈。

據政府2019年對棕地經營者的調查，約有四成的受
訪者表示他們的業務並不適合 「上樓」 ，當中以建築
業及回收業為主，如儲存大型機器、建築材料，以至
水泥廠、廢料回收等。但在當局預留予棕地遷置的72
公頃用地中，僅預留3公頃的用地作露天運作，對業
界來說肯定是 「爭崩頭」 。故筆者期望當局能在新發
展區以外預留更多合適用地，供業界有序遷移，以及
設立專責工作小組，在業界覓地過程中予以協助，讓
有意繼續業務的經營者有機會易地重置，維持業務之
餘，亦能保障僱員生計。

最後，以私營公司設計、建築及營運，再將部分樓
面面積交由政府分配，雖然並非新鮮事，但這種模式
應用於多層工廈應該是首例，在整體經濟環境不明朗
下，市場反應較難預料。若2023年項目招標時，市場
反應不佳，當局應擬定後備方案，包括由政府直接籌
建及管理，以免建議被束之高閣，影響棕地安置及收
地工作。

建評

拜登總統在與習近平主席11月
14日會談前，說了這樣兩句話。
一句是，民主黨在美國中期選舉
中的成績使他擁有強勢同中國國
家元首會談的資本。另一句是，
他同習近平會談是要弄清楚兩國
關係的 「紅線」 。這兩句話置於
當前和今後一段時間世界百年未
有之大變局來看，透露拜登急於
擺脫美國全球戰略困境。

美國不可能離間
中俄關係

自特朗普政府 2017 年底、2018 年初宣布反恐不再
是美國全球戰略中心任務，美國全球戰略調整為對
付中國、俄羅斯兩大主要對手以來，美國已置身於
全球戰略困境。具戰略眼光的美西方政治家、軍事
家和戰略家皆明白，美國即使仍是全球最強國家，
卻無力同時與中俄較量，更遑論欲打敗中俄。務實
的戰略是，聯合中俄當中的某國，先把另一國打
敗，再圖打敗餘下一國。基辛格是這一類戰略的一
個主要提倡者。特朗普曾企圖如此嘗試，表現在
2018 年 7 月他與普京在芬蘭首都赫爾辛基會晤。但
是，遭到美國國內強硬勢力反對，也引起美國的歐
洲盟國猜疑和不滿。

特朗普政府後期，把中國提升為美國的最主要對
手。這一戰略判斷為拜登政府所繼承。2022年以來，

拜登政府觸發俄烏衝突、以烏克蘭人民做炮灰企圖打
敗俄羅斯；同時，企圖在台灣海峽引發爭端來遏止中
華民族復興。然而事實證明，華盛頓的如意算盤不可
能打響。

首先，美西方不可能以常規戰爭打敗俄羅斯。11月
2日俄羅斯外交部發布阻止核戰爭發生的聲明。聲明
稱，俄羅斯支持維護全球戰略穩定，堅定、持續地致
力於阻止核戰爭發生，因為核戰爭不會有任何受益
者。俄羅斯僅在遭到大規模殺傷性武器攻擊，或者遭
到常規武器攻擊且國家生存受到威脅時會使用核武
器。請注意，聲明關於俄在 「遭到常規武器攻擊且國
家生存受到威脅時會使用核武器」 這一表態，俄方明
確告訴美西方，俄烏衝突升級的結局，必定是核戰
爭。

美西方在對付俄羅斯上已陷入 「騎虎難下」 的窘
境。更糟糕的是，佩洛西竄訪台灣加速惡化中美關
係，美國一系列空前支持 「台獨」 行為迫使中俄加
強全面戰略合作。

美國已不可能離間中俄關係，唯有減緩中美關
係螺旋式下跌的速度。另一方面，就拜登本人而
言，他欲爭取連任，或者至少應為民主黨保住下
一任美國總統，因此，他必須盡可能改善美國經
濟，而這一點，便需要美方放慢與中國的經濟脫
。

美國需正視東升西降百年變局
美方經習拜會取得了暫時緩和中美關係的效果。這

在很大程度上是由於中方爭取世界兩大國之間建立相
互尊重、和平共處、合作共贏的新型關係。然而，中
國領導人洞察世界百年未有之大變局。習近平主席明
確告訴拜登總統， 「台灣問題是中國核心利益中的核
心，是中美關係政治基礎中的基礎，是中美關係第一
條不可逾越的紅線。解決台灣問題是中國人自己的
事，是中國的內政。」 只要美國不放棄支持 「台
獨」 ，那麼，中美關係就不可能獲得可持續的改善。

根本問題在於美國不願意正視其國力已與其霸權地
位和霸權心態不相稱。美國長期無理制裁古巴，在聯
合國大會上遭到除美國和以色列外所有聯合國會員國
一致反對。美國欲拉攏石油輸出國組織一起為俄羅斯
石油出口設置價格上限，招致石油輸出國組織冷待，
後者甚至與俄羅斯一起以減產來維護油價。美西方唯
有正視世界百年未有之大變局的本質是世界重心從美
西方向亞洲轉移，認真對待、協調處理各國合理的安
全關切，才能和平解決俄烏衝突，才能使人類擺脫核
戰爭威脅，才能使世界各國把主要力量用於共同應對
氣候變化和保護生物多樣性。

香港社會各界應當對世界百年未有之大變局的加快
演變，建立全面客觀清醒的判斷。習近平與拜登會談
時指出， 「世界正處於一個重大歷史轉捩點，各國既
需要面對前所未有的挑戰，也應該抓住前所未有的機
遇。」 香港必須抓住美國任何一個緩和中美關係的舉
措以及由此產生的時間窗口，來加快吸引人才、資金
和技術，必須在任何時候都對局勢惡化保持高度戒
備。

美國不可能擺脫全球戰略困境
周八駿
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2020年以來，民進
黨當局以防疫為藉
口，關閉兩岸人員往
來大門，不僅單方中
斷了除北京、上海、

廈門、成都四地以外的兩岸其
他客運航班，還包括閩台之間
的 「小三通」 。如今民進黨當
局解禁防疫入境管制，台灣社
會各界紛紛要求盡快恢復 「小
三通」 ，民進黨當局行政部門
負責人蘇貞昌卻稱 「堅持兩岸
政府間協商」 ，台 「陸委會」
也隨之附和，稱事涉所謂 「公
權力事項」 ，需要取得 「兩岸
雙方航管部門許可」 。關閉時
獨斷專行，未與大陸作任何溝
通，恢復時卻一再推拖，還要
求與大陸進行 「官方協商」 ，
民進黨當局這葫蘆裏賣的什麼
藥？

單方中斷「小三通」
重創民生

所謂 「小三通」 ，是指台灣
金門、馬祖地區與福建沿海直
接往來航線。自2001年1月正式
開通以來，閩台4條航線累計運
送兩岸旅客 2208 萬人次，是閩
台兩地人員往來最重要、最便
捷的通道。特別是 2008 年後，
兩 岸 人 員 往 來 和 經 貿 交 流 頻
繁，通過 「小三通」 往來兩岸
的民眾大增，金、馬地區與福
建沿海城市因此形成了 「一日
生活圈」 ，帶動金、馬地區觀
光 、 旅 遊 及 相 關 行 業 繁 榮 發
展，給當地財政和民眾帶來豐
沛收入。同時， 「小三通」 便
利了廣大台商、台生、台屬往
來兩岸，也給台灣民眾帶來了
實實在在的好處。

然而，2020年2月，民進黨當
局以防疫為藉口，迫不急待地
中斷了大部分的兩岸航線，給
兩 岸 人 員 往 來 造 成 極 大 的 不
便；同時中斷 「小三通」 更重
創 了 金 門 、 馬 祖 的 經 濟 和 民
生。兩年多來，台灣社會各界
紛 紛 呼 籲 民 進 黨 當 局 採 取 措
施，盡快恢復 「小三通」 ，金
門、馬祖當地官員先後九次向
民進黨當局提出申請，都被當
作 耳 邊 風 ， 從 未 給 予 正 面 回
應。

恢復「小三通」
極盡拖延

今年9月，民進黨當局宣布從
10 月 13 日起全面放寬防疫出入
境管制，卻仍將大陸和港澳地
區排除在外，對於台灣民眾高
聲呼喚的恢復 「小三通」 也遲
遲未見行動，引發台灣社會高
度不滿。國民黨、民眾黨及社
會輿論紛紛批評民進黨當局漠

視民眾需求，以犧牲民眾利益來阻擋兩岸正常的人
員往來和經貿交流，換取民進黨的政治利益。大陸
國台辦發言人馬曉光也表示，希望民進黨當局盡快
取消相關限制，不要再損害兩岸同胞特別是金門、
馬祖同胞的切身利益。對於恢復福建沿海與金門、
馬祖地區的直接往來，大陸方面沒有任何障礙。面
對民意的壓力，民進黨當局一方面假意作出願意恢
復的姿態，另一方面又製造各種藉口極盡拖延。近
日，蘇貞昌提出要先進行 「兩岸政府間協商」 ，台
「陸委會」 也聲稱需要取得 「兩岸雙方航管部門許

可」 。說白了，就是找藉口、設障礙，繼續阻撓兩
岸恢復正常的交流交往。

眾所周知，蔡英文上台後，拒不承認 「九二共
識」 ，大陸斷不可能在沒有 「兩岸同屬一中」 的政
治基礎上與民進黨當局協商談判。且 「小三通」 行
之有年，涉及的航線、航點、參與的航運公司以及
有關通關、入境、檢疫檢驗等，早已形成一套行之
有效的成熟規範和做法。誠如國台辦發言人所言，
只要民進黨當局撤除自己設置的障礙，兩岸相關業
者就可以根據兩岸民眾實際需求處理航班等具體問
題，金廈兩地通航就可以恢復正常。廈門五通碼頭
負責人也表示，儘管 「小三通」 中斷多時，但五通
碼頭從人員到船務通關，全都維持正常配置，所有
相關設備都能正常運轉，隨時可以恢復金廈的直接
客運通航。

明明有簡單易行且高效的辦法，民進黨當局不
用，偏要求高難度的 「官方協商」 。難道是蔡英文
和民進黨突然幡然悔悟，打算承認 「兩岸同屬一
中」 ，回到 「九二共識」 上來？顯然不是。目前島
內 「九合一」 選舉已進入到最後階段，輿論普遍認
為島內瀰漫 「討厭民進黨」 的氛圍，民進黨的選
情不佳。此時若恢復 「小三通」 ，一來能便利大陸
台商、台生回台投票，而民進黨認為這些人大多不
是民進黨的票；二來若兩岸直接往來的再度繁榮，
勢必喚起人們對2008年至2016年間兩岸大交流、大
合作、大發展，共用和平紅利的美好回憶，繼而反
思蔡英文上台後，民進黨當局推行的種種 「台獨」
政策，把兩岸關係推到兵兇戰危的險境。這將直接
威脅到2024年民進黨政權的生死存亡。

顯然，民進黨當局不會做這種給自己掘墓的事
情，因此除了在 「九合一」 選戰中強打 「抗中保
台」 牌外，更為恢復 「小三通」 設下高門檻，企圖
堵住台灣民意，更將不能恢復 「小三通」 的黑鍋甩
給大陸。這是民進黨一貫的伎倆，明眼人一看便
知，只有民進黨當局還把兩岸人民當傻瓜。可悲的
是台灣民眾，特別是金門、馬祖地區的民眾還將繼
續被民進黨當局當犧牲品，用切身利益為民進黨的
政治私利買單。

評論
責任編輯 清風 美編 曹俊蘋
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律政司上訴力求堵塞國安漏洞
文武

壹傳媒創辦人黎智英被控《香港國安
法》下串謀勾結外國勢力等罪，定於12
月1日開審。黎智英獲高等法院原訟庭及
上訴庭批准，聘請英國御用大律師 Tim
Owen來港抗辯。律政司反對，遭上訴庭

拒絕批出上訴許可後，律政司再次直接向終審法院申
請終極上訴許可，引起社會熱議。一直有外國勢力意
圖干預涉及黎智英案件的審訊，令這宗案件的審訊須
面對較為複雜的問題，律政司一再反對批准黎聘用外

國律師，有充分理據。

若外國勢力介入損害國安法權威
這宗案件，是法庭首次審理涉及串謀勾結外國勢力

的案件，必須謹慎對待。涉案的黎智英本人，有十分
複雜的外國勢力勾結的背景，多次獲得外國政要接
見，這宗案件的審訊，受到外國勢力直接或間接干預
的可能性很高，如果不做好充分的準備，盡力排除外
國勢力干預的風險，有可能令審訊偏離法律的正道。

事實上，從黎智英被捕時起，就一直有外國勢力透
過不同渠道，以各種不同的方式，意圖干預案件的審
訊，其中包括有人不斷地向美國和英國政府施壓，要
求美英政府當局出手，用政治及其他手段作出干預。
亦有人不斷地透過外國媒體，施加輿論壓力，甚至釋
放虛假信息，混淆視聽，意圖干擾案件的調查和審
訊。

不久之前，黎智英、黃偉強被控於 2016 至 2020 年
間，隱瞞業主向黎持有的力高顧問公司租用壹傳媒位
於將軍澳工業處所，違反租契指定印刷用途一案。
美國國務院就曾公開發表聲明，對該案作出粗暴的政
治干預。

准許黎智英聘請英國的大律師代表他出庭抗辯，增
加了被外國勢力直接介入到案件審訊的風險，會令司
法審訊受到不必要的干擾。司法機構應該盡量避免出
現這樣的情況。

這宗案涉及串謀勾結外國勢力，其中有可能涉及一
些國家秘密，批准黎智英聘用外國大律師，也會導致
國家秘密外洩的風險。雖然身為大律師，有責任依法
保守在執業活動中知悉的國家秘密、商業秘密和個人
隱私，但在國家利益面前，外國大律師始終有令人不
放心的問題，這一點司法機構也須慎重考慮。

有人認為，聘請外國大律師出庭抗辯，有助援引一
些外國及國際上的法律，更好地保障當事人的權益。
但實際上，這宗涉嫌串謀勾結外國勢力的案件，最終
的依據是《香港國安法》。而《香港國安法》是全國
人大制定的全國性法律，具有高於香港本地法律的地
位。《香港國安法》第六十二條規定，香港特別行政
區本地法律規定與本法不一致的，適用本法規定。引
用外國的法律和案例，對這宗案件的審訊幫助不大，
反而有可能出現錯誤理解法律的問題。

而且，這套法律以中文立法，英文版本只作參考，
而且案件中涉及不少中文內容的證據，也與香港社會
文化密切相關，英國的大律師在這方面並不具備優於
本地大律師的條件。因此也沒有非要聘用英國大律師
的充分理據。

最重要的是，案件的審訊是否公平，主要是基於法
律，聘用外國大律師並沒有讓案件的審訊變得更公正
的必然結果，反而會因為受到外國勢力干預，而令審
訊受到不必要的干擾。

對於法庭批准黎智英聘用英國大律師一事，律政司
提出反對，目前已直接向終審法庭提出上訴，是有充
分理據的。

學研集
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